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Внедрение жилищного сертификата 
поможет сократить количество  

детей-сирот, нуждающихся в жилье
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НОВОСТНАЯ ЛЕНТА

«...И охотник 
вернулся
с холмов»

ПРИЗНАНИЕ

ОФИЦИАЛЬНО

Для  повышения 
инвестиционной 

привлекательности 
СКФО

Автомобили для пострадавших 
на производстве
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РЕСПУБЛИКА ОБЕСПЕЧИЛА ОЗИМЫЙ СЕВ
СЕМЕНАМИ СОБСТВЕННОГО ПРОИЗВОДСТВА

с. 4

«Эльбрус» приглашает 
на праздник открытия 
горнолыжного сезона

КАБАРДИНО-БАЛКАРИЯ ВОШЛА В ТОП-15 
УСТОЙЧИВОСТИ РАЗВИТИЯ ТУРИЗМА

Анжела Ахматова стала одной 
из семи россиянок, которые 26 
ноября этого года указом Пре-
зидента России Владимира Пу-
тина удостоены почётного звания 
«Мать-героиня» и одноимённого 
ордена. Звание «Мать-героиня» 
входит в перечень высших званий 
в России наравне со званиями 
«Герой России» и «Герой Труда».

 В дружной семье супругов 
Эльдара и Анджелы Ахматовых 
10 детей – Эльмира, Асият, Ка-
милла, Амалия, Елизавета, Сог- 
диана, Къуанч, Барисбий, Узеир 
и Магомет. Старшей дочери – 29 
лет, младшему сыну – 7. Старшие 
дети уже работают, младшие ещё 
учатся, каждый радует родителей 
успехами. Интересно, что мать 
Эльдара Ахматова, у которого 
семь братьев и сестёр, в своё 
время была удостоена медали ор-
дена «Родительская слава». А не 
так давно у Ахматовых появился 
и первый внук.

Юрий Чайка поздравил семью 
Ахматовых с высокой наградой 
и поблагодарил за воспитание 
замечательных детей, которые 
своими талантами вносят вклад в 
развитие региона. Представитель 
Президента также передал семье 
ценные подарки.

ОРДЕН «МАТЬ-ГЕРОИНЯ» – АНДЖЕЛЕ АХМАТОВОЙ

Республика заняла 13 место из 85 регионов России в ESG-
рэнкинге устойчивости развития туризма и индустрии гостепри-
имства. Распределение регионов составлено с учётом более 33 
показателей, сгруппированных по четырём ключевым блокам: 
инфраструктурно-экономический, социально-культурный, эколо-
го-климатический и институционально-управленческий блоки.

Республика также стала лидером по Северо-Кавказскому 
федеральному округу и единственным регионом с развитым 
уровнем. Рэнкинг регионов России представляет собой ран-
жирование субъектов по критериям, оценивающим уровень 
внедрения принципов устойчивого развития в управление 
развитием туризма в субъектах РФ, а также соответствие ба-
зовым международным и российским ориентирам, стандартам 
и лучшим практикам. 

Исследование позволит направить фокус внимания регио-
нальных туристических администраций на решение ряда 
управленческих задач, которые помогут сформировать инсти-
туциональную и нормативную среду, систему стратегического 
управления отраслью для внедрения механизмов устойчивого 
развития в туриндустрии регионов.

Аграрии Кабардино-Балкарии в самые оптимальные агротех-
нические сроки завершили сев озимых культур. По оперативной 
информации органов управления АПК муниципальных районов 
и городских округов, хозяйствами всех форм собственности 
под урожай 2023 года озимые посеяны на площади порядка 
60 тыс. гектаров, что соответствует уровню предыдущего года.

На озимые зерновые, по предварительным данным, прихо-
дится чуть более 50 тыс. гектаров, остальная площадь занята 
рапсом и кормовыми культурами.

Как сообщил руководитель филиала Российского сельско-
хозяйственного центра по Кабардино-Балкарской Республике 
Хасанбий Куржиев, мониторинг, который ведётся специали-
стами в районах в реальном режиме времени, подтверждает, 
что состояние основной части озимых посевов оценивается 
как хорошее и удовлетворительное.

Уместно добавить, что нынешняя посевная кампания про-
шла под знаком технологического суверенитета, в том числе 
и в сегменте семеноводства из-за антироссийских санкций.

– Уход с российского рынка поставщиков импортных семян 
никак не отразился на качестве, количестве и сроках озимого 
сева в Кабардино-Балкарии. Семеноводы республики сумели 
обеспечить высококачественным семенным материалом не 
только местных аграриев, но и поставили в другие регионы со-
лидное количество сертифицированных семян озимых культур, 
отвечающих международным технологическим стандартам, – 
прокомментировал Х. Куржиев.

ЯРМАРКА НА ПЛОЩАДИ АБХАЗИИ 
ПРОЙДЁТ 30 ДЕКАБРЯ

До Нового года остаются считанные дни, жители республики 
готовятся к торжеству: кто-то продумывает рецепты новогодних 
блюд и способы красивого оформления праздничного стола, 
кто-то уже закупает ингредиенты для воплощения кулинарных 
фантазий. 

Пресс-служба администрации Нальчика сообщает: приоб-
рести продукты на предновогодней ярмарке выходного дня 
на площади Абхазии можно будет в пятницу 30 декабря. Она 
будет работать с 7.00 до 15.00. Продовольственная ярмарка на 
площади Абхазии 31 декабря 2022 года, а также 1, 7 и 8 января 
2023 года отменяется. Приобрести фермерские продукты на 
ярмарке можно будет с 14 января 2023 года.

22 ДЕКАБРЯ – ДЕНЬ ЭНЕРГЕТИКА

Одно из ведущих подразделений «Каббалкэнерго» ские объекты горнолыжного курорта 
«Приэльбрусье», главным образом 
сеть канатных дорог.

За последнее время во всех насе-
лённых пунктах района выполнены 
большие объёмы работ по замене 
железобетонных опор, прокладке 
более надёжных в эксплуатации 
воздушных линий электропередачи, 
кабельных коммуникаций. Проведе-
на реконструкция ряда подстанций, 
и, что не менее важно, выполнены 
работы по замене электросетей в 
труднодоступных горных районах, 
куда нет возможности подогнать 
технику. Всё это позволяет обеспе-
чить надёжную работу оборудова-
ния на обслуживаемой территории. 

Но если в райцентре и населён-
ных пунктах, расположенных ниже 
Тырныауза, после обновления и 
реконструкции энергетических 
объектов серьёзных проблем с 
электроснабжением практически 
не бывает, то в верховьях Баксан-
ского ущелья время от времени 
возникают аварийные ситуации. Но 
в этом нельзя упрекнуть эксплуата-
ционников. По рельефным, природ-
но-климатическим и техногенным 
условиям Приэльбрусье является, 
пожалуй, самой сложной террито-
рией республики. Сход снежных 
лавин, селевые выносы, оползни, 
камнепады, ураганный ветер были 
и остаются серьёзной помехой в 
содержании и обслуживании энер-
гетического хозяйства. 

(Окончание на 3-й с.)

Коллектив содержит и обслу-
живает большое энергетическое 
хозяйство. Общая протяжённость 
воздушных и кабельных линий 
электропередачи, протянувшихся 
от сельского поселения Кёнделен до 

Азау, составляет 375 километров. На 
балансе более ста двадцати транс-
форматорных подстанций, в числе 
которых такие крупные как «ЦРУ», 
«РМЗ», «Джайлык», «Адыл-Су», 
«Чегет», «Нейтрино», «Соцгород», 

«Чалмас», «Героев Эльбруса». Они 
оснащены мощными силовыми 
трансформаторами и новейшим 
электрооборудованием. В то время, 
когда работал Тырныаузский воль-
фрамо-молибденовый комбинат, 

объединявший до сорока основных и 
вспомогательных производственных 
подразделений, он забирал львиную 
долю энергетических ресурсов. Се-
годня основными потребителями 
электроэнергии являются туристиче-

Церемония гашения марок 
приурочена к официальному 
старту горнолыжного сезона. 
Это ещё один знак растущей 
популярности курортов Се-
верного Кавказа в масштабах 
страны и за её пределами. 
Мероприятие прошло в рамках 
итоговой стратегической сес-
сии, посвящённой развитию 

ПЕРВЫЕ МАРКИ 
С ИЗОБРАЖЕНИЕМ ЭЛЬБРУСА

Совершенству нет предела

Как рассказал молодой и креативный глава сельского поселения Аслангери 
Дзамихов, к конкурсу готовились основательно и всем селом. Подключились 
депутаты местного самоуправления, совет старейшин села, местные предпри-
ниматели и меценаты.

– Приятно, когда в твоём селе есть чем похвастаться и что продемонстри-
ровать на всю республику, – отмечает Аслангери Дзамихов. – На самом деле, 
Аушигер считается одной из самых благоустроенных сельских территорий не 
только в районе, но и в Кабардино-Балкарии. Мы с пониманием относимся к 
тому, что в масштабах республики, где почти половина населения проживает в 
сельской местности, сельские территории являются ключевым ресурсом регио-
на, актуальность и важность которого имеет тенденцию возрастания в условиях 
усиления глобализации при одновременном повышении значения природных, 
территориальных и трудовых ресурсов для экономического, социального, де-
мографического и экологического развития нашего района и всей Кабардино-
Балкарии. То есть при грамотном и эффективном использовании потенциала 
нашего села, мы в состоянии обеспечить устойчивое и комплексное развитие 
экономики, высокий уровень качества жизни жителей Аушигера. 

(Окончание на 3-й с.)

СКФО и реализации прорывных инвестиционных проектов в 
макрорегионе.

В торжественной церемонии гашения марок с изображени-
ем курортов «Архыз» и «Эльбрус» в Москве приняли участие за-
меститель Председателя Правительства РФ Александр Новак, 
полномочный представитель Президента РФ в СКФО Юрий 
Чайка, заместитель министра экономического развития Сергей 
Назаров, глава КБР Казбек Коков, глава КЧР Рашид Темрезов 
и генеральный директор «Кавказ.РФ» Андрей Юмшанов.

«Кавказ.РФ» и АО «Марка» запустили серию почтовых ма-
рок о курортах Северного Кавказа общим тиражом более 100 
тысяч знаков. Первые экземпляры с изображением Архыза и 
Эльбруса уже можно купить в почтовых отделениях страны и 
на сайте rusmarka.ru.
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ПАРЛАМЕНТОФИЦИАЛЬНО

Традиционно мероприя-
тие началось с экскурсии по 
зданию Парламента КБР и 
знакомства с деятельностью 
законодательного органа. 
С ребятами беседовали ви-
це-спикер Парламента рес-
публики Мурат Карданов, 
председатель комитета по 
образованию, науке и делам 
молодёжи Нина Емузова, 
председатель комитета по 
общественной безопасности 
и противодействию коррупции 
Михаил Кривко.

Мурат Карданов обратился 
к ребятам с приветствием, 
поздравил с наступающим 
Новым годом и выразил на-
дежду на то, что встреча будет 
полезной, познавательной, 
способствовать рождению 
интересных идей, станет сти-
мулом двигаться вперёд и ста-
вить перед собой новые цели.

Об особенностях законо-
творческого процесса, кон-
трольной и аналитической 
деятельности законодатель-
ного органа, функциях парла-
ментских комитетов, работе с 

обращениями граждан гостям 
рассказала Нина Емузова.

Общение продолжилось в 
формате диалога. Молодых 
людей интересовали вопро-
сы, касающиеся деятельности 
Парламента КБР, в том числе 
шефства над ветеранами Ве-
ликой Отечественной войны 
и социальными учреждения-
ми для детей-сирот и детей, 
оставшихся без попечения 
родителей. Говорили о полно-
мочиях Парламента, о том, 
как проходит региональная 
неделя депутатов Госдумы.

Речь шла и о законода-
тельных инициативах, кото-
рые были внесены в Госу-
дарственную Думу ФС РФ 
законодательным органом 
республики. Подчёркивалось, 
что Парламент КБР являет-
ся одним из лидеров среди 
законодательных собраний 
субъектов страны по коли-
честву внесённых в Госдуму 
инициатив, принявших форму 
закона. За последние годы на 
федеральном уровне были 
поддержаны законопроекты, 

которыми вносились измене-
ния в Гражданский процессу-
альный, Уголовно-процессу-
альный, Административный 
и Арбитражный кодексы РФ. 
По словам Михаила Кривко, на 
прошлой неделе Госдумой в 
первом чтении были приняты 
две законодательные инициа-
тивы от Парламента республи-
ки, которыми актуализируются 
Гражданский процессуальный 
и Арбитражный кодексы РФ. 
Поправки связаны с подачей 
ходатайств и рассмотрением 
их в ходе судебного разбира-
тельства.

Задавали и вопросы лич-
ного характера. В основном 
они были адресованы Му-
рату Карданову, которого 
спрашивали о том, какими 
качествами должен обладать 
человек, чтобы достичь высот 
в спорте и жизни, насколько 
был сложен его путь к успе-
ху. По мнению заместителя 
Председателя Парламента 
КБР, основой успеха явля-
ются трудолюбие и желание 
учиться, но немаловажную 

ДЛЯ  ПОВЫШЕНИЯ ИНВЕСТИЦИОННОЙ 
ПРИВЛЕКАТЕЛЬНОСТИ СКФО

Заседание прошло под 
руководством заместителя 
Председателя Правитель-
ства РФ Александра Новака, 
полномочного представителя 
Президента России в СКФО 
Юрия Чайки. В обсуждении 
тем повестки приняли участие 
министр экономического раз-
вития РФ Максим Решетни-
ков, генеральный директор 
Агентства стратегических 
инициатив по продвижению 
новых проектов Светлана 
Чупшева, генеральный дирек-
тор АО «Кавказ.РФ» Андрей 
Юмшанов. С информацией 
о ситуации на местах высту-
пили главы регионов СКФО.

Казбек Коков проинфор-
мировал участников заседа-
ния о проводимой работе, 
направленной на повышение 
инвестиционной привлека-
тельности региона. 

 – Экономика республики 
остаётся стабильной, что 
позволяет сохранять и уве-
личивать инвестиционный по-
тенциал. Объём инвестиций в 
основной капитал по итогам  
9 месяцев 2022 года соста-
вил 19,4 млрд рублей, или  
103,2 % к аналогичному пе-
риоду прошлого года. Наи-
большая деловая активность 
отмечена в сельском хозяй-
стве, строительстве, туризме, 
розничной торговле, – сказал 
Глава КБР.

Казбек Коков остановился 
на наиболее крупных объ-
ектах:

 – Работаем над разви-
тием всесезонного турист-
ско-рекреационного ком-
плекса «Эльбрус» совмест-
но с Кавказ.РФ. Завершено 
строительство парковки на  
800 мест, площади с торго-
выми павильонами, ведётся 
обустройство дорожной ин-
фраструктуры. В конце года 
планируем сдать 10 объектов 
капитального строительства, 
включая горнолыжные трас-
сы общей протяжённостью  

НОВЫЙ ИНСТРУМЕНТ ПОЗВОЛИТ РАССМАТРИВАТЬ 
ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЕ ВОЗМОЖНОСТИ ДЛЯ РАЗВИТИЯ КУРОРТА

«Туристическая отрасль по нашим 
оценкам имеет высокий потенциал роста. 
Утверждение расширенного перечня 
сфер деятельности для реализации ин-
вестпроектов откроет новые возможно-
сти для регионов. Они смогут направлять 
высвобождаемые после реструктуриза-
ции средства на инфраструктуру морских 
и речных портов, аэропортов, а также на 
канатные дороги и фуникулёры для раз-
вития горнолыжных курортов», – отметил 
заместитель министра экономического 
развития России Дмитрий Вахруков.

Правительственной комиссией по 
региональному развитию под пред-
седательством вице-премьера Марата 

Хуснуллина на 15 декабря 2022 г. по 
программе 1704 всего утверждено 595 
новых инвестиционных проектов с об-
щим объёмом инвестиций 4 трлн рублей 
для 69 регионов России с использовани-
ем реструктуризированных бюджетных 
кредитов в размере 277 млрд рублей. 
Планируется создать более 177 тысяч 
новых рабочих мест. 50 из этих проектов 
в сфере туризма на более 8,5 тысячи 
рабочих мест с общим объёмом инве-
стиций 146 млрд рублей.

«Развитие внутреннего туризма – 
одна из основных задач, поставленных 
Президентом России. Турпоток на ку-
рорты Кабардино-Балкарии постоянно 

растёт. В этом году горнолыжный сезон 
из-за обилия снега в регионе начался 
на месяц раньше и может продлиться 
до июня. Ожидаем, что туристический 
поток только в Приэльбрусье достиг-
нет миллиона человек. Совместно с 
Кавказ.РФ работаем над созданием 
здесь современного всесезонного ку-
рорта. Туристическая инфраструктура 
на Эльбрусе в 2023 году пополнится  
2 канатными дорогами, сейчас их три. 
Новый инструмент позволит рассматри-
вать дополнительные возможности для 
развития курорта», – сообщил первый 
заместитель Председателя Правитель-
ства КБР Муаед Кунижев.

ЮРИЙ ЧАЙКА И КАЗБЕК КОКОВ ОБСУДИЛИ СОЦИАЛЬНО-
ЭКОНОМИЧЕСКУЮ СИТУАЦИЮ В КАБАРДИНО-БАЛКАРИИ

Так, на завершение дворца творче-
ства молодёжи в Нальчике, строитель-
ство которого было начато в 2002 году, 
в федеральном бюджете на 2022-2024 
годы предусмотрено более миллиарда 
рублей – средства выделены по по-
ручению Президента РФ В. Путина. Во 
дворце творчества будут обустроены 
мастерские и студии, где творческая 
молодёжь сможет общаться с друзьями 
по интересам и работать над своими 
проектами. Дворец будет оснащён 
современным оборудованием, станет 
местом проведения выставок, моло-
дёжных форумов, фестивалей, научных 
конференций.

Площадь строящегося нового здания 
городской поликлиники № 1 на 500 по-
сещений в смену составит 10 тыс. кв. м. 
Поликлиника  обслуживает около  
80 тысяч жителей Нальчика. С вводом 
в эксплуатацию нового здания в струк-
туру медучреждения войдут отделения 
по лучевой диагностике, реабилитации, 
амбулаторной онкологической помощи. 
Кроме того, в поликлинике разместятся 
учебные классы и аудитории для студен-
тов-медиков. Медучреждение будет рас-
полагать большой лабораторно-диагно-
стической базой. Проект реализуется за 
счёт средств в размере 706 миллионов 
рублей, выделенных из федерального 
бюджета.

В рамках нацпроекта «Демография» 
завершается строительство спорт-
комплекса для занятий спортивным 

пятиборьем площадью более 6 тысяч 
квадратных метров. Здесь будут про-
водиться тренировки и соревнования 
республиканского уровня. В центре 
имеется универсальный зал размером 
42 на 24 метра и минимальной высо-
той восемь метров,  бассейн длиной 
50 метров, тренажёрный зал, а также 
пневматический спортивный тир с  
10 огневыми рубежами. Проектная сто-
имость объекта – свыше 270 миллионов 
рублей.

В апреле начато строительство ле-
дового дворца физкультурно-оздорови-
тельного комплекса для зимних видов 
спорта и крытого катка с искусственным 
льдом. Комплекс рассчитан на пребы-
вание 317 зрителей и 77 спортсменов. 
Его общая площадь превысит 4 тысячи 
квадратных метров. Новый ФОК стро-
ится в рамках федерального проекта 
«Спорт – норма жизни» нацпроекта «Де-
мография». Его завершение намечено 
на 2023 год.

В станице Солдатской на территории 
старой школы возводится ясельный ком-
плекс на 140 детей, его площадь – 1000 
квадратных метров. Детский сад будет 
состоять из двух зданий, соединённых 
между собой переходом. Работы идут по 
госпрограмме «Комплексное развитие 
сельских территорий». На строитель-
ство объекта направлено 89 миллионов 
рублей.

В этом году завершается строи-
тельство трёх школ – в Прохладном на  

785 мест, в селении Куба на 500 и Нарт-
кале также на 500 мест. Всего до конца 
2024 года по нацпроекту «Образование» 
будет построено 18 школ на 11,5 тысячи 
учебных мест.

Казбек Коков отметил, что, не-
смотря на непростую экономическую 
ситуацию, связанную с санкциями, 
в регионе сохраняется стабильный 
рост показателей финансового состо-
яния. «Консолидированный бюджет 
республики на конец года прогнозно 
составит 68 миллиардов рублей. То 
есть с 2017 года он увеличился в  
2,3 раза. Объём собственных доходов 
составлял 9,8 миллиарда рублей, 
сегодня ожидаемая на конец года 
цифра – 15,6 миллиарда рублей, что 
на 2 миллиарда больше запланирован-
ного», – привёл данные руководитель 
республики. В полном объёме и в 
срок исполнены все взятые публичные 
обязательства социального характера. 
Благодаря росту бюджетных возмож-
ностей удаётся решать важные соци-
альные вопросы, отвечать на запросы 
населения, участвовать в различных 
федеральных программах и проектах, 
имеющих условием их софинансиро-
вание за счёт региона.

Глава Кабардино-Балкарии выра-
зил Юрию Яковлевичу благодарность 
за постоянное внимание к вопросам 
улучшения качества жизни жителей и 
содействие в решении задач, стоящих 
перед республикой.

По материалам пресс-службы Главы и Правительства КБР

Разговор с депутатами

5,8 км. В реализацию этого 
проекта вложено 16 миллиар-
дов рублей из федерального 
бюджета, объём привлечён-
ных частных инвестиций со-
ставил 28 миллиардов.

В Эльбрусском районе так-
же реализуем стратегический 
проект по возобновлению 
добычи вольфрамо-молиб-
деновых руд Тырныаузского 
месторождения. По расчё-
там, к 2025 году на Эльбрус-
ском горнорудном комбинате 
будет создано порядка 1000 
рабочих мест, уже сейчас 
работают 50 специалистов. 
Общая стоимость проекта 
составляет 56 млрд рублей.

С 2023 года развернём ос-
новные работы по комплекс-
ной застройке микрорайонов 
Нальчика. В Восточном уже 
возводим жилые комплексы, 
в том числе 54 многоквартир-
ных дома общей площадью 
124,8 тыс. кв. м – это в рамках 
реализации механизмов ком-
плексного развития террито-
рии, и 8 жилых комплексов 
общей площадью 932,2 тыс. 
кв. м. По нацпроекту «Обра-
зование» строим здесь новую 
школу на 1500 мест, прово-

дим по территории микрорай-
она инженерные коммуника-
ции. В план дорожных работ 
на следующий год включили 
ремонт улицы Шогенова: 
реконструкцию проезжей ча-
сти, обустройство тротуаров, 
современного освещения и 
озеленение, а на углу улиц 
Шогенова и Малой появится 
новый сквер.

В Чегемском районе про-
должаем строительство круп-
ного тепличного комплекса 
по производству плодоовощ-
ной продукции защищённого 
грунта. Планируем создать 
1226 рабочих мест. Площадь 
тепличного комплекса со-
ставит 100 га. Стоимость 
проекта – 18,4 млрд рублей. 
В этом году завершены стро-
ительно-монтажные работы 
по возведению тепличного 
корпуса.

Значимые инвестицион-
ные проекты реализуются во 
всех приоритетных отраслях 
экономики. Это в том числе 
строительство малых ГЭС, 
создание производственных 
площадок в сфере лёгкой 
промышленности, развитие 
гостиничного бизнеса. В ту-

ристической отрасли введено 
417 мест размещения, идёт 
строительство трёх гостинич-
ных комплексов в Нальчике 
на 500 мест и кемпингов на 
222 места. В сфере сельского 
хозяйства строим современ-
ные системы хранения ягод, 
плодов и овощей. Мощно-
сти единовременного хране-
ния на сегодня составляют  
273,4 тыс. тонн. Построен 
завод по переборке плодов 
мощностью 240 тонн в сутки.

– Конечно, важно созда-
вать условия для инвестиро-
вания в экономику. Наряду 
с федеральными активно 
используем региональные 
меры поддержки инвестици-
онных инициатив. За период 
их действия льготы по налогу 
на имущество организаций 
предоставлены 10 предпри-
ятиям по 11 инвестиционным 
проектам, в экономику респу-
блики привлечено 16,5 млрд 
рублей инвестиций. Общий 
объём госгарантий для при-
влечения заёмного финан-
сирования на реализацию 
проектов составил в этом году 
около 3 млрд рублей, – отме-
тил Казбек Коков.

Внедрение жилищного сертификата 
поможет сократить количество  детей-сирот, 

нуждающихся в жилье

В обсуждении участвова-
ли представитель Главы и 
Правительства КБР в Парла-
менте республики и судебных 
органах Мадина Дышекова, 
депутаты законодательно-
го органа региона, члены 
Правительства, сотрудники 
ведомств, органов местно-
го самоуправления, Обще-
ственной палаты республики, 
Нальчикской городской обще-
ственной организации вете-
ранов (пенсионеров), другие 
заинтересованные.

Встречу открыл замести-
тель Председателя Парла-
мента КБР Салим Жанатаев, 
отметивший социальную зна-
чимость поднятой темы. Он 
обозначил категории граждан, 
имеющих право на жильё. К 
ним относятся ветераны и ин-
валиды Великой Отечествен-
ной войны, боевых действий, 
члены их семей, инвалиды и 
семьи, имеющие детей-ин-
валидов, дети-сироты и дети, 
оставшиеся без попечения 
родителей, молодые и много-
детные семьи и др.

Оценить положение дел в 
сфере обеспечения жильём 
отдельных категорий граждан 
позволили доклады замести-
теля министра строительства 
и жилищно-коммунального 
хозяйства КБР Астемира Уна-
жокова, заместителя мини-
стра просвещения и науки 
республики Ачемеза Мокаева, 
заместителя министра сель-
ского хозяйства КБР Тимура 
Вадахова.

На обеспечение жильём 
молодых семей в 2022 году 
были предусмотрены бюджет-
ные средства в объёме 50 млн 
рублей, в том числе из феде-
рального бюджета – 29,1 млн 
рублей. 66 молодых семей 
обеспечены свидетельствами 
на получение социальной вы-
платы на приобретение (стро-
ительство) жилья, которые по 
состоянию на 1 декабря реа-
лизованы в полном объёме. В 
2023 году получить социаль-
ную выплату изъявили жела-
ние 745 молодых семей. На эти 
цели планируется направить 
59,8 млн рублей, из которых 
32,3 млн рублей – средства 
федерального бюджета.

На обеспечение жильём 
ветеранов и инвалидов Ве-
ликой Отечественной войны, 
членов семей погибших (умер-
ших) участников Великой Оте-
чественной войны из КБР 
в федеральном бюджете 
на 2022 год предусмотрены 
средства в объёме 2,2 млн 
рублей. Жильём обеспечен 
единственный состоявший на 
учёте ветеран войны на сумму 
1,7 млн рублей.

По категории ветераны 

боевых действий, члены се-
мей погибших (умерших) ве-
теранов боевых действий, 
вставших на учёт до 1 января 
2005 года, в федеральном 
бюджете на 2022 год для 
КБР предусмотрено 4,4 млн 
рублей. Из числа лиц дан-
ной категории, состоящих на 
учёте нуждающихся в жилье, 
четверо изъявили желание 
получить субсидию. Им выда-
ны свидетельства о праве на 
получение субсидий на общую 
сумму 3,3 млн рублей. На теку-
щую дату реализованы три из 
них. Количество состоящих на 
учёте по данной категории – 16 
человек.

По категории инвалиды и 
семьи, имеющие детей-ин-
валидов, вставшие на учёт 
до 1 января 2005 года, в фе-
деральном бюджете на 2022 
год заложено 33,2 млн рублей 
для нашего региона. В рамках 
лимита на 2022 год и остатка 
неиспользованных средств, 
выделенных республике в 
2021 году в объёме 1,5 млн 
рублей, свидетельством о 
праве на получение субсидии 
обеспечен 41 инвалид на об-
щую сумму 34,1 млн рублей. 
Из данной категории на учёте 
нуждающихся в жилых поме-
щениях состоят 173 человека. 
На 2023 год на указанные цели 
запланированы средства фе-
дерального бюджета в объёме 
20,2 млн рублей.

Что касается субсидиро-
вания процентных ставок по 
предоставленным ипотечным 
кредитам гражданам, явля-
ющимся владельцами госу-
дарственного сертификата 
на материнский (семейный) 
капитал за счёт средств ре-
спубликанского бюджета, на 
1 декабря оплата произведена 
719 заёмщикам на общую сум-
му 14,4 млн рублей.

Осуществляется компенса-
ция части процентной ставки 
по предоставленным креди-
там гражданам, состоящим 
в списке нуждающихся в по-
лучении кредитов на строи-
тельство или приобретение 
жилья. На 1 декабря 2022 года 
оплата произведена на сумму  
0,8 млн рублей 66 заёмщикам. 
Задолженности по выплате 
компенсаций нет.

Прозвучала информация 
о порядке предоставления 
и реализации государствен-
ных жилищных сертификатов 
гражданам Херсона и Хер-
сонской области, прибывшим 
в Кабардино-Балкарию на 
постоянное место жительства.

На сегодня в республикан-
ском сводном списке детей-
сирот и детей, оставшихся без 
попечения родителей, лиц из 
числа детей-сирот и детей, 

оставшихся без попечения 
родителей, подлежащих обе-
спечению жилыми помещени-
ями, состоят 1496 человек, из 
них право на незамедлитель-
ное предоставление жилья в 
связи с достижением совер-
шеннолетнего возраста имеют 
1213 человек. С начала года в 
документ включён 91 человек.

В соответствии с соглаше-
нием, подписанным между 
Министерством строительства 
и жилищно-коммунального хо-
зяйства РФ и Правительством 
республики, в текущем году из 
федерального бюджета бюд-
жету КБР было предоставлено 
порядка 43,6 млн рублей, а об-
щая сумма средств составила 
около 45,8 млн рублей при 
ежегодном плановом значе-
нии показателя 42 жилых по-
мещения. На исполнении на-
ходятся 88 госконтрактов – их 
количество увеличено за счёт 
дополнительно выделенных 
из республиканского бюджета  
50 млн рублей.

В текущем году было выда-
но четыре жилых помещения 
лицам из числа детей-си-
рот. Исполнены контракты по  
43 жилым помещениям, идёт 
их оформление для последу-
ющей передачи гражданам. В 
следующем году будут испол-
нены 30 контрактов. Объявле-
ны конкурсные процедуры для 
приобретения шести жилых 
помещений.

В рамках государствен-
ной программы КБР «Ком-
плексное развитие сельских 
территорий» в 2022 году 
участниками мероприятий 
по улучшению жилищных 
условий граждан, прожива-
ющих в сёлах, получателями 
социальных выплат на общую 
сумму порядка 1,6 млн руб-
лей стали две семьи. Один 
участник получит выплату 
в 2023 году. Согласно по-
становлению Правительства 
республики от 18 февраля 
2020 года № 23-ПП приори-
тетное право на получение 
социальной выплаты имеют 
граждане, осуществляющие 
индивидуальную предпри-
нимательскую деятельность 
в сфере агропромышленного 
комплекса на сельских терри-
ториях, изъявившие желание 
построить жилой дом.

С 2020 года улучшение 
жилищных условий граждан, 
проживающих на сельских 
территориях, стало возмож-
ным благодаря ипотечным 
кредитам по льготной ставке 
от 2,7 до трёх процентов го-
довых. По данным Сбербанка 
и Россельхозбанка, в КБР в 
2022 году льготную сельскую 
ипотеку получили 68 семей на 
сумму 187 млн рублей – на 431 

семью меньше, чем в 2021-м. 
Снижение показателей креди-
тования объясняется ужесто-
чением условий получения 
льготного сельского кредита.

О ситуации в сфере обе-
спечения жильём отдельных 
категорий граждан в столице 
республики рассказал на-
чальник Департамента жи-
лищной политики местной 
администрации г. Нальчика 
Заур Дударов. В текущем году 
право на жильё реализова-
ли 19 молодых семей, двое 
ветеранов боевых действий,  
15 инвалидов и семей, име-
ющих детей-инвалидов, один 
ветеран Великой Отечествен-
ной войны.

Выступления дополнили 
министр труда и социальной 
защиты КБР Алим Асанов и 
председатель городского Со-
вета ветеранов (пенсионеров) 
войны, труда, Вооружённых 
Сил и правоохранительных 
органов Мустафа Абдулаев.

Обсуждена возможность 
предоставления земельных 
участков в Нальчике участни-
кам боевых действий. Рассмо-
трены проблемы реализации 
муниципальной программы 
переселения граждан, про-
живающих в многоквартирных 
домах коммунального типа в 
столице КБР.

Говорили о сложностях, с 
которыми сталкивается Мини-
стерство просвещения и науки 
республики при обеспечении 
жильём детей-сирот и детей, 
оставшихся без попечения ро-
дителей, решению которых мо-
жет способствовать внедрение 
жилищного сертификата. Как 
сообщил заместитель предсе-
дателя комитета Парламента 
КБР по труду, социальной 
политике и здравоохранению 
Владимир Безгодько, Пра-
вительством РФ в Государ-
ственную Думу ФС РФ внесён 
проект закона «О внесении из-
менений в Федеральный закон 
«О дополнительных гарантиях 
по социальной поддержке де-
тей-сирот и детей, оставшихся 
без попечения родителей». 
Документом предлагается 
выделять лицам указанной 
категории единовременную 
выплату в виде сертификата на 
приобретения жилья, который 
можно применять на террито-
рии всей страны. По мнению 
участников заседания, реали-
зация данной меры приведёт 
к значительному сокращению 
очереди на получение жилья 
данной категории граждан.

По итогам обсуждения при-
нят проект рекомендаций 
Правительству КБР, профиль-
ным министерствам, органам 
местного самоуправления.

Бела МАРЬЯНОВА

роль могут сыграть окружа-
ющие: наставники, учителя. 
Как признался олимпийский 
чемпион 2000 года, на его 
пути всегда встречались 
хорошие люди, а такое спор-
тивное качество, как умение 
работать в команде, при-
годилось в деятельности в 
органах власти республики.

– Я рад, что принёс поль-
зу республике не только как 
спортсмен, но и как организа-
тор спорта, – отметил Мурат 
Карданов, возглавлявший с 
2002-го по 2005 год Государ-
ственный комитет КБР по 
физической культуре и спорту, 
и с 2005-го по 2008 год – Мини-
стерство по делам молодёжи 
и спорту, Госкомитет КБР по 
физической культуре и спор-
ту. В эти годы увеличилось 
число чемпионов и призёров 
Олимпийских игр из Кабарди-
но-Балкарии.

Не обошли стороной и си-
туацию с коронавирусной 
инфекцией. Депутаты рас-
сказали, как сегодня в респу-
блике обстоят дела с Covid-19, 
озвучили, что Министерство 
здравоохранения КБР призна-
но лучшим в России в сфере 
охраны здоровья граждан в 
условиях борьбы с коронави-
русом.

Вместе с ребятами депута-
ты рассуждали о профессиях, 
которые будут востребованы в 
ближайшие пять лет, пробле-
мах абсентеизма.

Педагог дополнительного 
образования школы молодого 
правоведа «Академия права» 
Центра дополнительного об-
разования ДАТ «Солнечный 
город» Жанна Беккиева и 
руководитель Центра детского 
творчества г.о. Баксан Алёна 
Зеушева поблагодарили пар-
ламентариев за познаватель-
ную встречу и продуктивный 
разговор.

Марьяна БЕЛГОРОКОВА.
Фото Артура Елканова
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Автомобили  
для пострадавших  
на производстве

Совершенству нет предела 

СОЦИУМ

100 ЛЕТ КБР. ЭПОХА В ЛИЦАХ

«…И охотник  
вернулся с холмов»

22 ДЕКАБРЯ – ДЕНЬ ЭНЕРГЕТИКА

(Окончание.  
     Начало на 1-й с.) 

Проливные дожди и ак-
тивное таяние ледников уже 
не раз приводили к резкому 
повышению уровня реки Бак-
сан и подмыву опор ЛЭП. 
Работники райэлектросетей с 
помощью энергетиков других 
регионов Северного Кавказа 
делали всё, чтобы в сжатые 
сроки наладить электроснаб-
жение. Пришлось устранять и 
последствия ураганного ветра: 
произошло аварийное отклю-
чение электроснабжения в по-
сёлке Терскол. Много усилий 
потребовало восстановление в 
морозную погоду повреждён-
ных линий электропередачи. 
Чтобы добраться до вышед-
шей из строя электрической 
опоры и произвести её демон-
таж и замену, энергетикам 
пришлось расчищать автодо-
рогу от поваленных ветром 
деревьев. Работы велись и 
в тёмное время суток. Как 
всегда, они были выполнены 
оперативно.

Эльбрусские энергетики не 
раз помогали своим коллегам 
из других районов республики 
в устранении последствий при-
родных явлений. Недавно, как 
известно, сложилась сложная 
обстановка в Зольском райо-
не. Из-за налипания льда на 
электропровода произошли 
множественные их обрывы, не 
выдержали нагрузки опоры. 
Весь район остался без света. 
Персонал Эльбрусских РЭС 
принимал самое активное 
участие в ремонтно-восстано-
вительных работах, которые 
велись в круглосуточном ре-
жиме.

В последние годы заметно 
улучшилось техническое ос-
нащение райэлектросетей. В 
рамках реализации совмест-
ных программ в сфере раз-
вития энергетического ком-
плекса республики получен 
бригадный автомобиль «УАЗ» 
повышенной проходимости, 
что очень важно для работы в 
горах. Сейчас парк хозяйства 
насчитывает семнадцать еди-
ниц разнообразной спецтех-
ники: транспортные средства 

по доставке персонала, экс-
каватор, автокран, автовышка, 
также имеется квадроцикл. 
Благодаря умелой эксплуата-
ции всего этого эльбрусские 
энергетики обеспечивают 
оперативную  работу.

В райэлектросетях нет слу-
чайных людей, здесь трудятся 
настоящие мастера своего 
дела во главе с Юсупом Ха-
паевым, профессионалом и 
грамотным руководителем.  
За существенный вклад в 
развитие электроэнергетики 
республики, умелую органи-
зацию работы и достигнутые 
коллективом успехи в своё 
время он был награждён По-
чётной грамотой Парламента 
КБР. В трудовом коллективе 
насчитывается до ста чело-
век, и практически каждый 
работник заслуживает добрых 
слов. Хорошо зарекомендо-
вали себя главный инженер 
Таулан Джаппуев, старший 
мастер Марат Малкаров, ма-
стера Абдурахман Эльмезов, 
Рашид Акушуев, добившиеся 
успехов в республиканских 
конкурсах профессионального 
мастерства.  Мухтар Динаев за 
многолетний добросовестный 
труд отмечен ПАО «Россети 
Северный Кавказ» – ему было 
присвоено звание «Почётный 
энергетик». 

Успешно справляются со 
своими задачами люди, заня-
тые на разных участках, будь 
то доставка оборудования, 
материалов и ремонтников к 
месту проведения работ или 
непосредственное участие в 
них. В бригаде былымского 
сетевого участка это электро-
монтёры Жюнус Шаваев, 
Азрет-Али Узденов, Аслан 
Султанов, Ерсен Султанбеков, 
Мухтар Жанатаев. На обслу-
живаемую ими территорию 
от Кёнделена до Былыма в 
последние годы пришёлся 
основной объём плановых 
капитальных работ.  

За бесперебойное обес- 
печение электроэнергией 
объектов курортно-рекреа-
ционной зоны отвечает тер-
скольский сетевой участок, 
которым руководит Рашид 

Хапаев. Здесь случается боль-
шинство нештатных ситуаций, 
связанных с природными 
катаклизмами. Они своевре-
менно устраняются благода-
ря самоотверженному труду 
электромонтёров оператив-
но-выездной бригады Шага-
бана Хаджиева, которому в 
разные годы были присвоены 
звания «Почётный энергетик 
Минэнерго Российской Феде-
рации», «Почётный работник 
топливно-энергетического 
комплекса Минэнерго РФ», 
«Заслуженный энергетик Ка-
бардино-Балкарской Респуб- 
лики», Олега Таппасханова, 
Альберта Узденова, Магомеда 
Гулиева, Али Джуртубаева. В 
надёжных руках и городские 
сети, их содержат в надле-
жащем состоянии дежурные 
электромонтёры Марат Бат-
чаев, Азамат Будаев, Юсуп 
Тилов, Мурат Ахматов, Махай 
Афашоков, Юсуп Абдуллаев, 
Руслан Джазаев. Хорошо за-
рекомендовали себя элект- 
ромонтёры Марат Батчаев, 
Тенгиз Толгуров, Константин 
Солдатенко, Хусей Гулиев, 
электрослесарь Ибрагим Сар-
башев, инженер релейной 
защиты и автоматики Исмаил 
Малкаров.

В бригаде группы подстан-
ций во главе со старшим мас- 
тером Омаром Апсуваевым 
умело справляются с пору-
ченным делом мастер Кязим 
Анахаев, электромонтёры 
Ибрагим Геккиев, Мухаммад 
Геккиев, Азамат Зумакулов, 
Тимур Шамурзаев. Своев-
ременную доставку людей и 
всего необходимого к месту 
работ обеспечивают водители 
Али Неппеев, Магомед Эль-
джуркаев, Назир Малкаров, 
Рустам Будаев, Хамид Мал-
каров во главе с механиком 
Рустамом Будаевым.  Многие 
из названных работников рай-
электросетей удостаивались 
наград Кабардино-Балкар-
ского филиала ОАО «Меж-
региональная сетевая ком-
пания Северного Кавказа» и 
администрации Эльбрусского 
района. 

Анатолий САФРОНОВ

-

Церемония состоялась 
в региональном отделении 
Фонда социального страхова-
ния РФ по КБР.

Транспортные средства 
выдают при наличии меди-
цинских показаний и отсут-
ствии противопоказаний к 
вождению. Нуждаемость в 
специальном автомобиле 
определяется учреждением 
медико-социальной эксперти-
зы. Автомобили оборудованы 
индивидуально под получате-
лей с учётом травмы.

Автотранспорт выдаётся 
сроком на семь лет, при этом 
автомобиль, ранее выданный 
ФСС, остаётся у владельца. 
Региональное отделение в 
течение этого периода будет 
частично возмещать расходы 
на текущий ремонт и горю-
че-смазочные материалы, а 
также на один капитальный 
ремонт в размере до 30 про-

-
-
-

Яропольский Георгий Бо-
рисович (1958–2015)… В эти 
дни ему бы исполнилось  
64 года. Он обратил на 
себя внимание с первых 
опубликованных строчек в 
заводской многотиражке, 
написанных в далёких се-
мидесятых годах прошлого 
века – дерзких, резких, со-
звучных компьютерным 
технологиям, начавшим 
тогда завоевание мира. А 
ещё – энциклопедическим 
знанием мировой культуры, 
тем духовным багажом, 
который намертво входит в 
плоть и кровь стиха.

С годами талант Георгия 
претерпел изменения – стал 
ярче, утончённее, глубже, 
свидетельствуя, что его об-
ладателю в поэзии доступны 
любые вершины.

Лучшие строчки Ярополь-

ского не просто находят от-
клик в сердце – они остаются 
в нём жить.  Навсегда. Имен-
но такими видятся семь чет-
веростиший «Сферы дым-
чатого стекла» – с одной 
стороны, поэтическое кредо 
автора, с другой – осознание 
мгновенности нашего при-
сутствия. То понимание, что 
к большинству приходит в 
конце жизни, Яропольский 
сумел высказать, будучи 
молодым: «От дыхания нет 
следов?  Всё сгорает навек 
дотла?/ Но хранит отлетев-
ший вздох/ сфера дымча-
того стекла!  …/ Из чего он, 
парящий шар? / Сгоряча на 
асфальт швырни – / лишь 
взовьётся мгновенный пар… 
/ И – осколки лежат одни! 
/ Призадумайся – значит, 
он / весь составлен из злых 
заноз? / А рождает – вол-
шебный звон! / Это раньше 
душой звалось».

Потрясающее стихотворе-
ние. Ясное, светлое, отточен-
ное. Впрочем, в последних 

сборниках Яропольского  все 
стихи такие.

Жаль, что их не так уж 
много, могло быть куда боль-
ше.

Если бы не забота о хлебе 
насущном, которая привела 
Юру в цех переводчиков 
(кстати говоря, по мнению 
профессионалов, одного 
из лучших переводчиков 
России). И речь не столько 
о поэтическом восприятии 
классиков национальных 
литератур (его переложения 
Али Шогенцукова и Кязима 
Мечиева не уступают лип-
кинским, а иные – глубже, 
ближе к оригиналу), сколько 
о творчестве современных 
авторов, чьё мировидение 
было созвучно с Ярополь-
ским (А. Бегиев, И. Баба-
ев, З. Канукова, Б. Утижев,  
Х. Батырбеков, М. Ольме-
зов).

Если бы свой огромный 
талант он не растрачивал 
по пустякам, занимаясь не-
нужными, незначительными 

переводами, бескорыстно 
прописывая виршеплётов 
в элитарном поэтическом 
доме. Если бы он не отдавал 
(опять же ради заработка) 
столько времени переводам 
англоязычных авторов.  Под 
его пером они зазвучали 
на великолепном русском 
языке. С 2007-го по 2012 год 
Георгий перевёл четырнад-
цать объёмных романов 
таких популярных на Западе 
авторов, как Г. Грин, Д. М. То- 
мас,  М. Эмис, Д. Митчелл, 
Л. Норфолк, Д. Кэрролл,  
Т .  Шева лье ,  С .  Холл ,  
Ф. Дик…

Но вовсе не благодаря 
переводам останется имя 
Яропольского в литературе. 
Поэтическая вечность суж-
дена многим его стихотворе-
ниям, вошедшим в сборники 
«Реквием по столетию», 
«Сфера дымчатого стекла», 
«Нечто большее». Как и 
уникальному стихотворному 
переложению «Апокалипсис 
святого Иоанна Богослова», 
поэме «Потерянный ад», 
выпущенным за счёт нашего 
издательства.

…За несколько дней до 
ухода Юры (к его паспортно-
му имени мы так и не при-
выкли)  был проведён вечер, 
посвящённый ему. На нём 
мы попросили помолиться за 
поэта, которого всё это время 
сжигала страшная болезнь, 
попросить Всевышнего, что-
бы дни его продлились. В 
зале, где собрались десятки 

людей, царило молчание; 
мысли всех присутствующих 
были о нём.

Тот, к кому обращались, 
не услышал… А может, на-
оборот – услышал?.. Ведь 
жизнь людская скоротечна, 
а поэзия вечна.

«…У «сбылось» есть си-
ноним: «забыто». / Тишина 
– вот венец всех шумов. / 
Свет погашен. И книга за-
крыта. / И охотник вернулся 
с холмов».

Последняя строчка – из 
знаменитого  стихотворения 
Стивенсона «Реквием», вы-
битого на могильной плите 
поэта. К «Реквиему» Яро-
польского тянуло, как и всех 
великих поэтов. Ему хоте-
лось дать русское звучание  
стихотворению.

Теперь и Юра вернулся 
с холмов. Вернулся, чтобы 
стать холмом.

Нет, не холмом – настоя-
щей вершиной в поэзии.

И поэтому его хрусталь-
ный шар не подвержен 
времени и забвению: «…
Где хрустальный мой шар? 
Хоть шаром покати –  / ни 
числа, ни излучин. / Ветер 
жухлые листья прогнал по 
пути, / что до скуки изучен. 
/ Все равно! все равно!– 
бьётся пульсом в висках. / 
Это было недаром. / Шар 
хрустальный в моих со-
гревался руках. / Я владел 
этим шаром».

Мария и Виктор 
КОТЛЯРОВЫ

(Продолжение.  
    Начало в №№ 149–151).

КЛУХОРСКИЙ ПЕРЕВАЛ
14 августа немцами был 

занят посёлок Теберда и 
захвачено много военной 
техники, которую было невоз-
можно провезти по ущельям 
и горным тропам на перевал.

17 августа был занят пере-
вал Клухор.

Неудача, которая постиг-
ла оборонявшихся, объяс-
нялась двумя причинами: 
незнанием особенностей 
боевых действий в горных 
условиях и неподготовлен-
ностью перевалов к обороне.

Преодолев склоны, до-
ступные только для обучен-
ных частей, егеря обошли 
наши позиции на перевале 
с флангов и, неожиданно 
атаковав, вынудили их отой-
ти с занимаемых позиций в 
сторону слияния рек Клыч и 
Гвандра.

Развивая наступление, не-
мецкое командование при-
няло решение осуществить 
глубокий обходной манёвр 
по склонам ущелья и нанести 
удар по штабу наших войск 
в районе посёлка Генцвиш.

23 августа противник си-
лами батальона вышел в 
тыл советских войск в районе 
моста у слияния рек Клыч 

и Гвандра, перерезав связь 
между штабом и подразде-
лениями 815-го сп.

Опасную ситуацию уда-
лось ликвидировать с помо-
щью подошедших из Сухуми 
резервных частей.

27–29 августа прорвав-
шийся противник был унич-
тожен.

3 сентября началось на-
ступление наших войск. В 
этих боях впервые приняла 
участие группа военных аль-
пинистов, которая провела 
неожиданную для врага ата-
ку со стороны хребта Клыч. 
Противник был вынужден 
отойти вверх по реке Клыч 
и занять новые позиции в 
районе теснины  ущелья.

В течение сентября про-
должались безуспешные 
попытки взломать оборону 
немцев. Выбранный немца-
ми оборонительный рубеж 
оказался исключительно вы-
годным, поскольку позволял 
им держать под прицельным 
пулемётным и миномётным 
огнём практически все под-
ходы к перевалам Клухор и 
Нахар. Последовавшая за 
этим вторая попытка альпи-
нистов зайти в тыл немцев 
в районе перевала Нахар 
оказалась неудачной.

11 октября горнострелко-
вый отряд с группой военных 

альпинистов взорвал скалу 
над немецкими позициями 
и нанёс удар по противнику 
в глубине его обороны при 
одновременном фронталь-
ном наступлении основных 
сил, наступающих по уще-
лью. Не выдержав натиска 
советских войск, уцелевшие 
остатки немецкого гарнизона 
поспешно покинули ущелье, 
бросив вооружение и бое-
припасы. Они закрепились 
на ближайших подступах к 
перевалам Клухор и Нахар.

К середине октября в го-
рах Абхазии резко ухудши-
лись погодные условия. На 
перевалах выпал глубокий 
снег, значительно понизи-
лась температура, усилились 
бураны, участились обвалы. 
Ведение активных боевых 
действий в подобной обста-
новке становилось крайне 
затруднительным.

19 октября командование 
46-й армии приняло реше-
ние отвести основные силы 
Клухорской группы войск во 
второй эшелон, выделив для 
долговременной обороны 
занимаемых рубежей группы 
боевого охранения.

В ноябре 1942 г. началось 
контрнаступление в районе 
Сталинграда, окончившееся 
окружением и капитуляцией 
6-й армии генерала Паулюса.

В сложившихся условиях 
положение немцев, удержи-
вавших перевалы Главного 
Кавказского хребта, станови-
лось критическим, поскольку 
грозило повторением ката-
строфы. Гитлер был вынуж-
ден пойти на постепенный 
отход основных сил группы 
армий «А», включая 1-ю тан- 
ковую армию, на рубежи 
обороны по реке Миус под Та-
ганрогом. Немецкие горные 
стрелки начали оставлять за-
нимаемые позиции, вливаясь 
в общий поток отступавших с 
Кавказа частей и соединений.

8 января на Клухорском 
перевале советская авиа-
разведка заметила очаги 
пожара – горели немецкие 
сооружения.

14 января разведка, про-
ведённая военными аль-
пинистами, не обнаружила 
противника на седловине 
Клухорского перевала и у 
озера Клухор, где немцами 
было оставлено два склада с 
боеприпасами и продоволь-
ствием. Местность вокруг 
обоих складов была зами-
нирована. Через несколько 
дней разведгруппа, дей-
ствовавшая к северо-западу 
от Клухорского перевала, 
вошла в оставленный про-
тивником посёлок Теберда.

В середине января бо-

евые действия на Клухор-
ском направлении закон-
чились.

НАХАРСКИЙ ПЕРЕВАЛ
15 августа горные стрелки 

«Эдельвейса» с тяжёлыми 
пулемётами и гранатомёта-
ми, выйдя из ущелья реки 
Махар, притока реки Учку-
лан, преодолели перевал и 
нанесли внезапный удар по 
подразделениям 815-го сп, 
занимавшим здесь оборону. 
Затем эдельвейсовцы спу-
стились в ущелье реки Клыч, 
где совместно с немецкими 
частями Клухорского направ-
ления предприняли наступ-
ление вниз по ущелью в на-
правлении посёлка Генцвиш.

В сентябре и октябре 
здесь продолжались тяжё-
лые бои, в результате которых 
немцы были вынуждены 
отойти на Нахарский пере-
вал.

По данным разведки, к 
боям на этом участке привле-
калась группа итальянских 
альпийских стрелков «Белая 
лилия».

Отступление немцев с се-
верных склонов Нахарского 
перевала началось в первых 
числах января 1943 года.

Из буклета издательства 
М. и В. Котляровых «Хро-

ника битвы за Кавказ».
(Продолжение следует)

«Эдельвейс» и «Белая лилия» на перевалах 
центов от стоимости транс-
портного средства.

У пострадавшего на про-
изводстве также есть воз-
можность самостоятельно 
приобрести автомобиль. В 
этом случае ФСС возмещает 
ему понесённые расходы в 
размере фактической сто-
имости автомобиля, но не 
выше стоимости транспортно-
го средства, приобретённого 
по результатам последней 
закупки.

В рамках комплексной ре-

абилитации пострадавшие 
от несчастных случаев на 
производстве также полу-
чают от Фонда социального 
страхования единовременные 
и ежемесячные страховые 
выплаты, оплату стоимости 
лекарств и изделий медицин-
ского назначения, путёвки на 
санаторно-курортное лечение, 
технические средства реаби-
литации и протезно-ортопеди-
ческие изделия.

Пресс-служба 
ФСС РФ по КБР

(Окончание.  
     Начало на 1-й с.) 

По словам главы посе-
ления, при подготовке к 
конкурсу в первую очередь 
определили критерии эко-
номического и социального 
благополучия. Комиссия по 
достоинству оценила ресурс-
ный потенциал Аушигера, 
где есть хорошая школа с 
детским садом, футбольное 
поле с искусственным покры-
тием, спортивный зал с на-
бором секций по интересам 
местных детей и молодёжи. 
Футбольную команду спон-
сирует житель Аушигера За-
урбий Шхагапсоев. Заурбий 
Лёлевич очень многое сде-
лал для своего села в части 
благоустройства обществен-
ных территорий, развития 
физкультуры и спорта, в про-
движении проектов по стро-
ительству и капитальному 
ремонту объектов школьного 

и дошкольного образования, 
здравоохранения, культуры 
и досуга.

На днях намечается тор-
жественное открытие ам-
булатории, возведённой на 
месте старого здания сель-
ской больницы 1938 года 
постройки.  

Имеет место  позитив и 
в развитии социальной ин-
фраструктуры: в прошлом 
году провели ремонт во-
допроводной сети на ули-
цах Карданова и Катханова 
с заменной труб на всём 
участке. Центральная улица  
им. С. Бадракова в идеаль-
ном состоянии, в этом году 
начали капитальный ремонт 
улицы Бицуева, полное за-
вершение которого планиру-
ется летом 2023 года. 

– Термальный источник 
Аушигер превратил наше 
село в центр туризма, – про-
должает Аслангери Дзами-

хов. – К нам на отдых, лече-
ние приезжают россияне от 
Мурманска до Сахалина, а 
также иностранные туристы 
из Европы, Ближнего Вос-
тока, Юго-Восточной Азии. 
Новый статус обязывает 
усиленно и результативно 
работать над качеством и 
эстетикой благоустройства 
улиц, дворовых и обществен-
ных территорий. В этом нам 
помогают местные предпри-
ниматели, фермеры, арен-
даторы, а также выходцы из 
Аушигера, живущие в Наль-
чике, других регионах РФ. 
Например, местный бизнес-
мен Алим Эфендиев постро-
ил в Аушигере современный 
торговый центр, где всегда 
есть полный набор продо-
вольственных, бытовых, хо-
зяйственных и строительных 
товаров. Предприниматель 
Каншоуби Курашев на тер-
ритории термального источ-

ника построил современный 
детский развлекательный 
центр. Местные фермеры 
после сбора урожая еже-
годно устраивают для одно-
сельчан мероприятия, при-
уроченные к определённым 
событиям в жизни села, 
района и республики. Также 
они спонсируют участие мо-
лодёжи и детей в различных 
спортивных мероприятиях, 
олимпиадах, конкурсах и 
смотрах межрегионального 
и российского уровней.

Глава поселения поделил-
ся и планами на будущее, 
среди которых – строитель-
ство спортивного комплекса 
с детской площадкой по фе-
деральной программе раз-
вития Северо-Кавказского 
федерального округа. Про-
ект по строительству дома 
культуры в Аушигере уже 
прошёл конкурсный отбор 
в Министерстве сельского 

хозяйства России в рамках 
программы «Устойчивое раз-
витие сельских территорий». 

– По утверждению на-
шего земляка, известного 
историка Чалимата Карда-
нова, в 2024 году Аушигеру 
исполнится 1000 лет со дня 
основания, и по этому поводу 
разрабатываем обширную 
программу при поддержке 
наших односельчан – исто-
риков, этнографов и жур-
налистов, – раскрыл секрет  
А. Дзамихов. – Аушигер – ро-
дина героя нартского эпоса, 
мужественного воина Анде-
миркана, верховного князя 
Кабарды Темрюка Идарова, 
народного мудреца и ска-
зителя Жабаги Казаноко, 
царицы и супруги русского 
царя Ивана Грозного Гуаша-
ней (после крещения Марии) 
Идаровой. Так что событие 
грандиозное, и мы всем ми-
ром, как говорится, хотим его 
соответствующим образом 
отметить.

Борис БЕРБЕКОВ.
Фото автора
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– В этом году гости бу-
дут встречать на трассах и в 
общественных зонах курорта 
знакомую им по соцсетям 
героиню  – эльбрусскую лису. 
Фотографии лис, которые 
облюбовали склоны курорта 
и издалека наблюдают за 
гостями, неизменно пользу-
ются большой популярностью 
у наших подписчиков. Так 
постепенно появился собира-
тельный образ лисы Мухи, ко-
торая не пропускает ни одного 
важного события на курорте: 
виртуально она уже помогала 
на экологической акции «Чис-
тая гора», в анонсах предпро-
даж, позировала для фото-
сессий. Поэтому заслужила 
право стать частью курорта. 
Официально представим наш 
новый талисман на празднике 
открытия сезона, – рассказал 
заместитель генерального 
директора Кавказ.РФ Николай 
Гончаров.

Главные праздничные со-
бытия развернутся на обнов-

«Эльбрус» приглашает на праздник
открытия горнолыжного сезона

лённой центральной пло-
щади поляны Азау. Развле-
кательная часть начнётся в  
11 часов с шоу-программы  и 
концерта, после для гостей 
пройдёт викторина с приза-
ми, флешмобами, выступ-
лениями уличных артистов 
и активными играми для 
всей семьи. Подробнее о 
празднике можно узнать на 
сайте курортэльбрус.рф  и 

в социальных сетях курорта. 
Праздничной атмосферы 

добавят новогодняя иллюми-
нация и ёлка на поляне Азау. 
Также гости смогут посетить 
новую ярмарочную площадь, 
фотозону – зеркальный куб 
«Отражение твоего мира». А 
до 27 декабря включительно 
на курорте можно отправить 
письмо Деду Морозу, опустив 
его в  самый высокогорный 

почтовый ящик страны, кото-
рый расположен на станции 
Гарабаши. 

Сезон 2022–2023 стар-
товал на «Эльбрусе» 19 но-
ября. С момента открытия 
курорт уже посетили больше 
28 тысяч гостей, это выше 
прошлогодних показателей 
почти на 60%.
По материалам Кавказ.РФ

Ольга КЕРТИЕВА

СПОРТ

-

По итогам поединков на счету наших борцов 18 медалей различного достоинства. 
Первое место в своей весовой и возрастной категории завоевали Мухамед Урусов 
(две победы в двух весовых категориях), Кантемир Кармоков, Кира Колечкина и 
Эльдар Макоев. «Серебро» у Имрана Мансурова, Амира Аппаева, Расула Созаева, 
Салмана и Мухамеда  Урусовых. «Бронзу» чемпионата мира в свой актив записали 
Кира Колечкина, Эльдар Макоев, Имран Мансуров, Алихан Гуков, Расул Созаев, 
Асадула Ульбашев, Инал Арванов и Заур Гоников.

Тренируют наших спортсменов Руслан Шухостанов, Алим Мешев, Залим Пшуков 
и Рустам Юнусов.

Собрали награды в двух разделах

-

В Кубке России в дисциплине «Фулл контакт» победу одержал Тамерлан Бляшев 
(до 60 кг). «Серебро» у Елены Ржевской, а  «бронза»  у Алана Боллоева. В разделе 
«Лоу кик» третьей стала Диана Абдурахманова. Все они включены в состав сборной 
России. 

Во Всероссийских соревнованиях первое место в дисциплине «Лайт контакт» за-
няла Раяна Шопагова (+ 65 кг), Адальбий Хутов стал бронзовым призёром. Рустам 
Губжоков (51 кг) одержал победу в разделе «Фулл контакт», у  Ислама Молова – «се-
ребро». Третье место у Замира Каримова, Владимира Альтудова, Марата Шарданова. 
В дисциплине «Поинтфайтинг» Раяна Шопагова заняла второе место. «Бронза» в 
дисциплине «Лоу кик» у Казимира Паритова. Марат Гучаев (48 кг) выиграл соревно-
вания в двух дисциплинах: «Лоу кик» и «К-1».

У кикбоксёров кубковые медали 
всех достоинств

-
-
-

Врачебно-физкультурный дис-
пансер Минздрава КБР – единствен-
ное медучреждение в республике, 
которое обеспечивает лечение и 
реабилитацию спортсменов. Спор-
тивная реабилитация проходит в 
отделении лечебной физкультуры по 
индивидуальным программам с ис-
пользованием современных средств 
и методов лечения.

С начала года её прошли 2117 спорт- 
сменов. Учреждение оснащено совре-
менным оборудованием и медицин-
ской аппаратурой. Около 98 процентов 
спортсменов, получивших травмы, по-
сле реабилитации восстанавливаются 
полностью. Специалисты врачебно-
физкультурного диспансера отмеча-
ют, что без грамотного медицинского 
сопровождения добиться высоких 
результатов в спорте невозможно, 
задача спортивных врачей – сохра-
нить здоровье каждого спортсмена и 
продлить их карьеру.

Здоровье
атлетов

Материалы рубрики подготовил Альберт ДЫШЕКОВ

-

Старший помощник прокурора КБР по правовому обес-
печению Жанна Соттаева пояснила, что до 1 марта 2023 г. 
арендатор публичного участка может потребовать от арен-
додателя заключить дополнительное соглашение для уве-
личения срока действия договора аренды. Максимальный 
срок продления – три года. При этом, отмечает Соттаева, 
договор должен отвечать следующим требованиям: не истёк 
срок его действия; арендодатель не заявил в суд требования 
о его расторжении; отсутствуют выявленные в рамках госу-
дарственного земельного надзора неустранённые нарушения  
при использовании земли; на дату обращения арендатора 
у уполномоченного органа отсутствует информация о вы-

Обязаны продлить
явленных в рамках государственного земельного надзора 
нарушениях законодательства Российской Федерации при ис-
пользовании участка. При этом, отмечает Соттаева, задолжен-
ность по арендным платежам не будет являться препятствием 
для продления аренды земли.

В срок не позднее пяти рабочих дней со дня обращения 
арендодатель обязан заключить дополнительное соглашение 
к договору аренды земельного участка, в котором будет ука-
зано условие о продлении договора. В случае, если договор 
аренды был зарегистрирован в Росреестре, дополнительное 
соглашение также подлежит регистрации. 

Необходимые документы в Росреестр уполномоченный 
орган власти направит в электронном виде.

Ляна КЕШ

СИТУАЦИЯ

Без процентовАлександр Ф. перевёл 
150 тысяч рублей на счёт 
Елизаветы П., указав в на-
значении платежа, что это 
временная финансовая 
помощь, предоставляемая 
до определённой даты.  

Но деньги женщина вов-
ремя не вернула и не отреа-
гировала на претензии Алек-
сандра. Тогда он обратился 
в суд, чтобы вернуть долг и 
взыскать проценты за поль-
зование своими деньгами.

 В суде представитель 
Елены заявила, что Алек-
сандр – партнёр её бывшего 
мужа, она с ним не знакома 
и не просила занимать день-
ги. Бывший муж стал свиде-
телем по делу. Он расска-

-

В честь 95-летия части
История Пограничного управления 

ФСБ России по Кабардино-Балкарии 
ведёт начало с 1 июня 1924 года, когда 
на основе 27-го Пришибского погранич-
ного батальона, охранявшего 256-кило-
метровый участок советско-иранской 
границы на территории Азербай- 
джанской ССР, был сформирован 43-й 
Белясуварский пограничный отряд, 
впоследствии переименованный в Ге-
ок-Тапинский пограничный отряд ОГПУ. 
95 лет назад, 20 декабря 1927 года, от 
имени Центрального исполнительного 
комитета СССР за активные действия 
в борьбе с приграничным бандитизмом 
отряду было вручено Революционное 
Красное Знамя. Этот день и поныне 
является ежегодным праздником для 
сотрудников пограничного управления.

В честь этой даты сотрудники По-
граничного управления ФСБ России 
по Кабардино-Балкарии совершили 
альпинистское восхождение. В рамках 
памятного мероприятия пограничники 
поднялись на вершину горы Меxтыген 
Восточная (3085 м) в Чеpекском уще-
лье по маршруту 2А категории слож-
ности. Скалистый маршрут имеет ус-
ловное название «Невский проспект».

На вершине военнослужащие раз-
вернули дубликат Боевого Красного 
Знамени Краснознамённого 43-го 
пограничного отряда, правопреемни-
ком которого является пограничное 
управление.

Анна ХАЛИШХОВА

27 декабря в 19 часов
Государственный музыкальный театр приглашает на мюзикл «Волшебная лампа Аладдина».

Режиссёр-постановщик – заслуженный артист КБР Рустам Абаноков.
Справки по телефонам: 77-42-08, 77-42-02.

-
-

Вековому  юбилею КБР – фанфары Артиады

Благодаря его активной 
деятельности в Кабардино-
Балкарии  не одно десятиле-
тие звучат позывные Миро-
вой артиады, десятки, сотни 
талантливых представителей 
культуры и искусства были 
удостоены высокого призна-
ния МАК, золотых медалей 
Артиады. Вот и на днях со-
стоялся большой концерт, 
посвящённый 100-летию со 
дня образования  Кабарди-
но-Балкарской Республики, 
в рамках которого удостоены 
золотой юбилейной медали 
«100 лет со дня образования 
КБР» общественные деяте-
ли, представители культуры, 
искусства, средств массовой 
информации.

До начала юбилейной 
церемонии Ауес Бетуганов  
рассказал корреспонденту 
«КБП» о целях и задачах 
Мирового артийского коми-
тета, артийском движении. 
По словам академика А. Бе-
туганова, Мировое артийское 
движение было учреждено 
21 декабря 1991 года на 
первом конгрессе в  Мо-
скве. Тогда  был принят свод 
правил и требований Миро-
вого артийского движения, 
перед которым ставились 
общечеловеческие гумани-
тарные вопросы. Красивым 
эпиграфом была и остаётся 
триада: «Вера. Надежда. 
Любовь», в совокупности 
представляющая духовные 

идеалы, к которым в своём 
развитии должно стремиться 
человеческое общество. К 
чему, собственно, и призва-
ны  культура и искусство, в 
основе  которых стремление 
к гармонизации человеческих 
отношений, гармоничному 
развитию человека.

Мировое артийское движе-
ние, руководящий им комитет 
(МАК) – это общественная, 
самоуправляемая, некоммер-
ческая  организация, привле-
кающая к  своей деятельности 
институт меценатства и спон-
сорства. Фестивали, которые 
организует МАК, призваны  
для активизации поддержки 
культуры и искусства, талант-
ливых людей.

Награды вручали Ауес Бе-
туганов, депутат  Парламента 
КБР, руководитель фракции 
КПРФ Борис Паштов, пред-
ставитель Общественной па-
латы КБР Доти  Бажев.

С высокой сцены было ска-
зано, что  республика может 
гордиться единением своего 
многонационального общест-

ва, каждым, кто вносил и 
вносит благородную лепту в 
её экономическое и культур-
ное развитие, делает всё для 
утверждения позитивного 
имиджа не только КБР, но и 
России в целом.

Церемония награждения 
проходила в сопровождении 
концертных номеров.

В числе удостоенных золо-
той юбилейной медали были: 
директор Государственного 
музыкального театра Руслан 
Барагунов, художественный 
руководитель  государственно-
го академического ансамбля 
танца «Кабардинка» Игорь 
Атабиев, художественный ру-
ководитель  государственного 
ансамбля песни и пляски  
«Терские казаки» Галина Бо-
чарова, представители тренер-
ского корпуса, деловых кругов, 
образования, социальной 
сферы, меценаты.

Концерт украсили  танце-
вальные  ансамбли КБГУ, кол-
леджа СКГИИ, популярные 
артисты эстрады республики.

Светлана МОТТАЕВА

КУЛЬТУРА

-

Перемены к лучшему

Съезд  собра л  почти  
1400 делегатов из 89 реги-
онов России – вожатых, во-
лонтёров и гостей.

Президент России Вла-
димир Путин выступил с 
видеообращением, выразив 
уверенность, что происходя-
щие изменения к лучшему. 
Он призвал подрастающее 
поколение «никому не под-
ражать», отстаивать свою 
правоту и «создавать своё», 
сделать мир справедливее 
благодаря своим делам, 
поступкам и решимости, от-
крытости своих намерений, 
планов и принципов.

Дети из всех регионов 
– участники пленарного за-
седания «Мир детства – мир 
будущего» – проголосовали 
за 12 направлений работы и 
11 общих ценностей. В числе 
общих принципов – «Жизнь и 
достоинство», «Патриотизм», 
«Добро и справедливость», 
«Созидательный труд», 
«Крепкая семья», основные 
миссии – «Быть с Россией», 
«Быть человеком», «Быть 

вместе», «Быть в движении», 
«Быть первыми». 

На церемонии закрытия 
съезда SHAMAN исполнил 
свою песню «Встанем» с 
самым юным делегатом 
Кабардино-Балкарии Зауром 
Барагуновым. Особых эмо-
ций этому номеру добавило 
выступление артиста балета 
Сергея Полунина. Для всех 
участников также выступили 
Полина Гагарина, Константин 
Хабенский, Леонид Агутин, 
коллектив «Агутинс» и актё-
ры благотворительного дет-
ского мюзикла «Поколение 
Маугли». 

После завершения тор-
жественной части ребят 
ждали экскурсии и встречи. 
Каждый смог открыть для 
себя что-то новое: участво-
вать в кастинге, который 
провёл актёр и режиссёр 
Александр Яцко, побывать в 
пушкинском музее, спортив-
ном комплексе «Лужники», 
музее Победы, офисе VK, 
Российском экономическом 
университете им. Плеха-

нова, Центре космонавтики 
и авиации, Министерстве 
иностранных дел. Подростки 
смогли «примерить» разные 
профессии на экскурсии по 
инновационно-образователь-
ному комплексу «Техноград». 

На дискуссионных пло-
щадках делегаты обсуждали 
проекты, над которыми хотели 
бы работать, чаще других зву-
чали предложения о создании 
центров по профориентации, 
об учёте участия в движении 
при поступлении в вуз и о 

создании видеороликов или 
каналов в соцсетях. Вопрос о 
возможном «зачёте» участия 
в движении поднимали чуть 
позже и педагоги, согласив-
шись, что проектные конкурсы 
можно учитывать в школьной 
успеваемости, но нужен их 
чёткий список.

Впереди у ребят серьёзная 
задача: развивать российское 
движение детей и молодёжи 
«Движение первых» в своих 
регионах.

Карина ТЕКУЕВА

Коллектив Управления Федеральной службы судебных приставов по Ка-
бардино-Балкарской Республике выражает глубокое соболезнование замести-
телю начальника структурного подразделения в Майском районе МАМАЕВУ 
Тимуру Валерьевичу и его семье в связи со смертью матери МАМАЕВОЙ  
Виктории Владимировны. Разделяем боль утраты родного человека.

Министерство культуры Кабардино-Бал-
карской Республики выражает искренние, 
глубокие соболезнования ГАЗАЕВУ Алиму 
Махмудовичу в связи с кончиной матери 
РАХАЕВОЙ Зухры Караевны.

  

зал, что просил Александра о 
помощи, и тот перевёл деньги 
на счёт экс-супруги. Деньги он 
вернул в оговорённый срок. 

 Суд указал, что платёжное 
поручение не говорит о за-
ключении договора займа. 
Назначение платежа «вре-
менная финансовая помощь» 
не подтверждает, что деньги 
передали именно в долг. И 
взыскал только 150 тысяч без 
процентов. Апелляция с этим 
решением согласилась, но 
добавила, что между сторо-
нами не было отношений из 
договора займа, но при этом 

в деле нет доказательств, что 
возникли какие-либо иные 
основания для получения и 
удержания денег Александра. 
Поэтому суд взыскал с ответ-
чицы 150 тысяч рублей не-
основательного обогащения, 
а также проценты за поль-
зование чужими денежными 
средствами. 

Верховный суд РФ, куда 
с жалобой обратилась Ели-
завета, отменяя вынесенное 
апелляцией постановление, 
указал, что отношения между 
сторонами из договора займа 
не возникли, а это значит, 

что Елена не должна платить 
проценты за пользование за-
ёмными средствами. 

Сегодня цифровые тех-
нологии развиваются очень 
быстро, и правоприменение 
часто не поспевает за быстро 
меняющимися формами отно-
шений. На практике достаточно 
часто встречается ситуация, 
когда человек сначала требует 
взыскать задолженность по 
договору займа, но в суде ему 
сложно доказать условия сдел-
ки. Потому следует оформлять 
договорные отношения, под-
робно описывая все условия, 
а также ссылаясь на статьи 
закона, регулирующие права 
и обязательства сторон.

Зинаида МАЛЬБАХОВА


